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E6_99_93_E7_8E_89_E8_c57_614483.htm 记者：作为一名出色

的建筑设计师，你的专业是学建筑的吗，从一开始你就喜欢

这个工作吗？ 窦晓玉：我是1985年考取清华大学建筑系的。

说实话，那时对这个专业的理解很肤浅，经常把学习当作是

一种任务来完成。当纸上的线条和颜色不再是一幅画，而变

成真正的高楼大厦时，我才开始喜欢上了建筑。 记者：作为

中国航天的总建筑师,航天建筑与其它建筑类型相比有些什么

特点? 窦晓玉：不同建筑类型的特点首先是由它的功能决定的

，大家都知道，航天的主要产品是卫星、火箭、导弹、飞船

等，所以航天建筑的主要功能也就是承担这类产品的研发、

试验、生产乃至指挥、训练、发射的工程设施，因而从选址

规划到单体设计都有其特殊性甚至是惟一性。在保密、安全

、防震、抗爆、超净等方面与一般民用建筑相比有更高的要

求，设计周期也是“军令如山”，所以做航天建筑的设计师

会比较辛苦，总是充满新的挑战。当然，我们也有回报每当

看到卫星与飞船在太空中遨游，每当听到我们的国防实力在

不断增强，作为航天基础建设战线上的一员，我们所感到的

幸福与自豪也是难以形容的。因为我们知道，卫星与飞船是

在我们设计的模拟太空环境中实验，火箭与导弹是在我们设

计的特殊厂房中安装，又在我们设计的发射架上飞向太空⋯

⋯ 无论结果怎样我都会尽力记者：航天建筑设计具有很强的

专业性，你们的竞争对手是不是不会太多？你如何看待成功

与失败？ 窦晓玉：当然不是，我们院从20世纪80年代就提出



“立足航天，面向社会”，我做的第一个项目就是招投标项

目。我没觉得竞争不好，可以说没有竞争就没有进步，我觉

得今天的社会环境正变得越来越好，给每个人都提供了公平

合理的竞争机会。我们这个行业几乎所有项目都要通过竞争

获得，你的方案只有中标了，纸上的东西才能变成现实，当

然不中标的情况也经常会有。每一次招标，参加投标的单位

都会有很多，越大的项目越是这样，中标的毕竟是少数。我

觉得这些都很正常，即使你没有中标，也会从中学习到很多

东西。有时也许你的方案很好，但决定能否中标的因素是多

方面的，所以你没有理由放弃，因为这是你的工作。如果你

始终坚持和努力，有时候也会有意外的奇迹出现。 面对失败

和挫折，我觉得最重要的一点是心态，无论身处高峰还是低

谷都要坚持。说实话我真的不知道该怎样去衡量成功和失败

，我也不认为自己成功，只是一直在做事情，比较尽心尽力

，没有闲着而已。 记者：你怎样理解建筑设计师这个职业，

你对未来有设计吗？ 窦晓玉：建筑师除了关心技术问题，还

要关心社会问题，因为建筑与人、自然,、社会的关系太密切

了，建筑师应当自觉地成为社会的良知。此外，建筑设计师

和医生、律师一样，越老越值钱，因为你的工程经验和社会

阅历都会越来越丰富。当然，你的思想不能僵化固化，观念

和思维要不断创新。 工作的最高境界是融入生活记者：我在

网上看到有关您对于现代女性的观点，好像是说女人应该走

出去而不是锁在家里，是这样吗？ 窦晓玉：实际上，我认为

还是应该顺从当事人自己的意愿，毕竟人的一生时间是有限

的，重要的还是要尊重自己内心的想法。喜欢走出去工作那

就不要勉强自己呆在家里；如果觉得在家相夫教子很幸福快



乐，那她就没必要走出去，这才是我真正要表达的意思。 记

者：听说你的孩子跟您一起“参加”过“两会”呢？ 窦晓玉

：是的，全国政协十届一次会议，我是怀着孩子参加会议的

，所以很多朋友都开玩笑管她叫“政协100test”。她得到了

大家很多的关心和关注，我替她谢谢大家。据说我是第一个

会议期间一个人拿证，两个人开会的政协委员。 记者：工作

和生活本身会有很多矛盾的地方，你如何安排自己的生活？ 

窦晓玉：我不是工作狂，但我的工作性质决定我工作的时候

必须竭尽全力。设计工作是有时间限制的，一天都不能拖。

从上大学的第一节课老师就说，选择了建筑就选择了熬夜。

不正常的工作周期导致不得不经常加班，尤其在做方案期间

，时间总是不够用。不过在上一个设计和下一个设计间歇的

时候，可能会有些空闲时间来放松一下自己。我想生活本身

是第一位的，而工作的最高境界就是要融入你的生活，成为

你生活的需要。我喜欢读书、旅游、芭蕾、音乐、舞台剧，

不是经常逛街，因为没有足够的时间。 记者：你的气质很能

打动人，是不是比较注重外在形象？ 窦晓玉：首先谢谢你的

夸奖，我在形象上没有刻意的追求，并不觉得需要花时间和

精力去改变自己的脸型或眉型。但是，“腹有诗书气自华”

，我认为“内在”是需要修炼的，善良的心和乐观的情绪，

肯定对健康包括美容都有好处。 相关：窦晓玉全国政协委员

、国家一级注册建筑师，现任中国航天建筑设计研究院(集

团)副院长、华航房地产开发建设公司常务副总经理。曾被中

国航天工业总公司授予“巾帼建功”活动标兵、中国航天科

工集团公司授予“杰出青年”和“学术技术带头人”称号、

中国航天科工集团公司评为“有突出贡献的专家”。1
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